

衆議院 第十三回国会 文部委員会議録 第二十五号

昭和二十七年六月十七日(火曜日)

午前十一時十七分開議

出席委員

香齋長 竹尾 式君

理事岡延右エ門君 理事田木 保君

理事松本 七郎君 信一君

柏原 義則君 坂田 道太君

圓谷 光衛君 長野 長廣君

水谷 昇君 渡部 義通君

坂本 泰良君 浦口 鉄男君

出席政府委員

(文部事務官) 近藤 直人君

(文部監理局長) 坂田 道太君

(文部事務官) 横田 重左衛門君

(文部監理局長) 勝本 正亮君

(文部事務官) 布川角左衛門君

(文部監理局長) 石井 翼君

(文部監理局長) 東 季彦君

(文部監理局長) 勝本 正亮君

(文部監理局長) 布川角左衛門君

(文部監理局長) 石井 翼君

(文部監理局長) 横田 重左衛門君

(文部監理局長) 六月十七日

委員田淵光一君、玉置信一君、原田雪松君及び根本龍太郎君辞任につき、その補欠として柏原義則君、鹿野彦吉君、小西英雄君及び首藤新八君が議長の指名で委員に選任された。

○高野参考人 それでは、最初に私が参考人高野雄一君。それで、最初に私が参考人高野雄一君。

参考人高野雄一君、それでは速記を始めてください。

○竹尾委員長 御異議なしと認め、参考人に指名するに決しました。

参考人高野雄一君、それで、最初に私が参考人高野雄一君。

参考人高野雄一君、それで、最初に私が参考人高野雄一君。

参考人高野雄一君、それで、最初に私が参考人高野雄一君。

もありますので、——日本の場合においては、それを三十年保護するというのがそれであります。この点に関して條約關係のあるなしにかかわらず、連合國人を含むすべての外国人の著作権を日本で保護する必要がある。それからさらに、その保護の態様として五十年間保護する必要がある、そういう建前のものに、占領下の著作権行政というものが行われて来た。

この関係におきましては、普通には著作権占領行政といふものは、原則的には日本政府を通じて行う、日本政府の立法措置あるいは行政措置を通じて行うわけであります。が、場合によつては連合國が直接それを執行するという趣向は、降伏文書あるいは一般命令等の中にもうかがわれるわけでありまして、従つて、そういうことはできるのであります。著作権に関するそういうことをする必要があるかどうかということは、私ども日本側の立場から、いろいろと疑問とされましたが、とにかくそういう立場において、連合國総司令部は、大体においてそれを直接日本出版協会その他を通じてやつて来たわけであります。それに關して、ほんかの場合と違つて、政府にこういう立法を要求するというような形は、向うの内部理由もありますが、はつきりとした形では出て来ておらない。その關係は、今度平和條約ができる、平時關係になれば、特別のことがない限りは、いわゆる平時關係に復する、つまり平時關係に復するということは、著作権については、條約關係がある国に関する限り、日本法のもとにおいて著作権の保護が問題となるのであり、そ

の場合と違つて三十年間保護するのである。翻訳権については十年間であるといふことは、これは條約上並びに日本の国内法を含めて、国際法上もさういう根拠があるわけであります。

それですから、たとえばこの法案で、連合国、連合国民というふうに出で参ります場合には、この條約を見ますても、たとえは條約文にもありますように、一九四一年十一月六日に日本に存在した連合国及び連合国民の著作権というのは——そういう言葉は、占領中、著作権に関してでありますようが、在日財産の保護、この中には、著作権も含まれるわけであります。それに関する指令にも、そういう言葉があります。

言葉の解釈としては、著作権に関する限り、今私が申し上げたように解するものが国際法上、條約上正しいのであります。これが占領行政の必要に基づくのでありますよ。そう解されないので、今私が言いますような関係において、司令部の直接行政が著作権に関する限り、これは不平等関係になりますが、十五條の執行、従つてまたこの法案の連合国あるいは連合国民というのも、著作権條約関係といふものを前提として考えられるわけになります。それに従つて、またその保護ということも、当然その條約関係を前提としても、日本では著作権一般については三十年、特に翻訳権については十一年間ということは、国際的に認められておりますから、そういう前提のも

くつとしては当然であります。そういうふうに出て参りますが、当然解されるそういう解釈の立場に従つておられるだろうということは、これは十二月六日に日本国に存在した連合国及び連合国民の著作権、あるいはそいつた條約や何かが、戦争中日本によつて廃棄されたか停止されたかを問わず、とにかくそういう條約があつたといふことを前提として考えられる著作権、前提として生ずるはずであつた著作権というようなことを言つております。そのことからも明らかであります。その関係は前提されるものと思ひます。従つて、りくつの上から、当然とは思ひますが——この法案を考案されるこまかい点は、ほかにあるかと思ひます。が、その点は私として占領行政が行われた際に、それが占領行政としては、降伏文書その他に基く向うの権力といふものには、一つの基礎が認められていたわけであります。著作権に関する法制一般、国際法を含み日本の国法を含んで、一般の立場から今私が申上げたようなことが言われるのであります。それが戦後は平和條約によつてそういう形にまた復帰するわけでありますから、その特例を認められる法律においても、特別のことがない限りあります。今申しました当然の法理に従つうけであります。ですから、そういうことを前提として当然返されるわけであります。そのことを私としては特に職時中のことと考えさせてまして、念のために申し上げておきたい。

私としては、それだけのことをとりあえず申し上げて、一応終りたいと思ひます。

○竹尾委員長 次は勝本参考人にお願いいたします。申し遅れましたが、勝本参考人は、元の東北帝國大学の教授でございまして、現在東北大学の名譽教授、法学博士の方であります。次に、参考人勝本正亮君。

○勝本参考人 私は一介の弁護士であります。この弁護士をここで参考人としてお呼びになつた趣旨は、国民の権利保護の立場から、この法律がどういふ意義を持つておるかということを特に問題にされたからだらうと思うのであります。

私は、この法案は、三つの点において、日本に絶対に必要であり、かつそれが三つの点において、日本に非常に有利に展開しておるということをここで申し上げたいと思うのであります。

第一は、條約によりますと、戦争が始まつてから講和條約の調印までの期間を、すべての著作権について延ばすといふ書き方があります。しかし、この法案によりますと、戦争が始まつてから以後に発生した著作権についても、戦争開始の時からその著作権の発生まで間違はない、その著作権が発生してから講和条約までの期間をつけるのであるのだというので、これは非常に有利であります。私がG.H.Q.に、ほんの問題を行つておりましたときに、文部当局の諸君が来られまして、その占について折衝しておられるのを見ま

も大いにそういうふうにこれを解決するようにしてもらいたいと言つても、なかなか向うは聞かない。とにかくその点を、解釈の点で文部省当局に発しておつたと私は考えます。これは條約の文面から見ると、わざと條約に合わないかもしれません。しかしながら、そういうふうに解釈することは、日本に非常に有難であります。

それから第二は、こういう問題であります。條約によりますと、講和條約が効果の発生しているときに、連合国民にあつた権利をすべて保護する、こういう條約であります。そうしますると、今度の法律では、米国の著作権が戦争中スイスに移転されたという場合、スイス人は連合国人ではありませんから、この條約では保護されない。日本の法規によつては、保護されないわけであります。ところが、條約によつては、すべて條約の効力発生したときに米国民にある、あるいは連合国人にある著作権を保護する、こう書いてありますから、米国人が戦争中スイスの国に著作権を譲渡したという場合にも、その著作権が保護されなければならぬことになるのであります。日本の今度の特例法だと、それはその連合国人が條約の効力発生のときに持つてないなければならぬということが書いてありますから、そういうものは保護しないであります。

第三には、登録の問題であります。條約によりますと、登録税なんかは徴収しないで、この期間の延長についてありますから、そういうものは保護しないであります。

10. The following table shows the number of hours worked by each employee in a company.

保護するという立場であります。これ  
は、日本の法律から見ますれば、大  
体そういうことになるので——特に相  
続、それから譲渡なんがは、登録税を  
課するという規定があります。それは  
当然そうなるのであります。特にこ  
の法律で、相続とか譲渡については登  
録税を課するということをうたつてあ  
るのは、これはその点に関する疑問を  
一掃しておることになつて、われく  
実際法律を運用する者の立場から、非  
常に安心している。そうでなければ、  
日本では相続なんかに関する登録税を  
とられるのではないか、とらなぐても  
いいじやないか、との必要がないのじ  
やないかというような考え方になります  
けれども、向うはやはり登録税をとら  
れる。これはやはり日本の権威が十分  
保護されているということを認めた特  
例法であります。

ことに、先ほど申しした第一、第二の  
点、これはこの特例法がなければどう  
なる。條約通りやりますれば、その点  
は当然戰争勃発から講和條約効力発生  
までの期間を、すべて追加しなければ  
ならぬということになつて、はなはだ不  
不合理であります。なぜいうもの  
を追加しなければならぬかといふこと  
は、これは講和條約に規定があるので  
す。それを批判することはできません  
ん。いまさら批判しても何にもならな  
い。しかし、法理論としますと、戰争  
期間を延長するというのは、合理的で  
あります。なぜならば、戰争の間は著作  
権を使用することができなかつたの  
だから、その使用する期間を延長して  
されることであります。しかし、戰争後  
占領期間内に著作権が五十年に延長さ

次官の訓令で、一応五十年といふもの  
はG.H.Qの許可を受ける必要があると  
言わされただけであります。別に法律上  
どうなつておるものでもなく、向うの  
言明によりましても、日本の著作権保  
護の期間を延長した覚えはないと向う  
は言つておるのでありますから、そ  
ういう点は、ここで問題としなくてよいよ  
うと思ひます。とにかく私は戦後講  
和條約までの期間を延長したというこ  
とは、これは日本にとって不利益であ  
りますけれども、條約の文面上しかた  
がない、こう考へるわけであります。  
全体として、この法案を読みまし  
て、ちょっととゞかしいといふこと  
は、参議院でも、これは議員ではあり  
ませんけれども、参考人の側から出た  
のであります。しかしながら、国会議  
員の方々にとつては、こういうことの  
理解は何でもないことである。かつ内  
容が正しいかどうかといふことが一番  
問題で、表現の方法は、わかりやすく  
書けば、それに越したことはありません  
んけれども、この法案を見ますと、條  
約の文字を忠実にそのまま表現しようと  
と努力されておるのであります。こ  
ういう書き方をするのも、これは私は  
やむを得ないと考えます。條約と対照  
してごらんになると、ただ急所々々だけ  
が押えてあるということになるので  
ありますから、この点は、その表現の  
方法等について、そういうしきりつが  
あるということを御了承になられるよ  
うに希望いたします。

民の希望であるとして、それを尊重しておる所は、感じるのであります。場合によつては、このまま早く通過してしまふ方がいい。あまりこれを問題にしますと、條約の解釈としてやはり問題が起る余地があるのでないか。私はせつかく向うがこういう法案を出すことに反対しないようなことになつておりますから、私としては、ある方がよい。實際私たち戦争中の關係がごつちやくして、どうなつておるかほんとうにわからぬ。こういうものが出来れば、一種の清涼剤で、はつきり国民の権益保護のために、一段と戦後の行政が意義を有することになると思ふのであります。

平和條約が発効いたしまするにつきまして、外國人の著作権、特にわれくとして直接的なものは翻訳権でございまして、翻訳権がどういふよろくな取扱いになるかということは、ずいぶんわれわれとして苦労いたしました。出版業者としてそれがどういうふうになるのかということは、これは日々処理をいたしております業務の一つでございまするので、業者同士一緒に集まりまして検討をし、またとえばその方の人々、文部省の人々にも聞いたりいたしまして、どういうことであるかということを検討いたしました。そのとき、少くとも私の考えましたことは、平和條約を、われくの業者のために有利に解釈しようという気持ではなくて、平和條約がどういうことを正しく述べているかということは、正當に解釈した後にある問題でありまして、平和條約を有利に解釈しようということは、私は避けべきであるというのが、私のその当時の見解でございまして、正當に正しく解釈したならばどういう結果になるかということを、具体的に検討いたしましたのでござります。それで、その結果といたしましては、大体今度の法案に盛り込まれている程度が、やはりその結果でございまして、今日においては私たち業者といたしましては、この法案に盛られていることについて、特に平和條約を検討いたした場合に、この法案と別の結果が出ているといふことはございません。

戦時に発生いたしたところの著作権の保護期間の問題がございまして、これはこの法案の最も大きな有利な点であるというお話をございましたが、私たち業者といたしまして検討いたしましたのは、そういう法理論は別といたしまして、戦時に発生いたした、たとえば戦争が始まつてから三年後に発生いたしたといたしますと、その三年間に對してまで遡及するということは、権利のない者に対しても保護を與えるものであるという見解のもとに、これは当然その三年を削除すべきであるといふのがわれ／＼の見解でござります。従つて今回の法律が出来なくて、平和條約を解釋すればそういうような解釈でいいのではないかというのが、われわれの見解でござります。

ところでこの法案につきましては、平和條約の不明確な点を、できるだけ明確にしたというのが提案の理由のようございますが、私たちといたしまして、なおこの平和條約について、またこの法案について不明確の点のあることをこの際に申し上げたいと存じます。それはどういう点かと申しますと、われ／＼が実際に業務を処理していく場合に一番困っている問題であります。その点を私は特に皆さんに御説明をいたしたいと思うのであります。

その一番大きな問題は、第四條でございまして、第四條に――この法案のプリントによりますと四ページの二行目に「連合國民がその著作権を取得した日から」ということが書いてござります。これは平和條約にも示されていふところでござりますが、われ／＼業者といたしましては、この点に非常に

困る問題があるのであります。一体この著作権を取得した日とは何ぞやと、いう問題であります。御承知のように、外国の出版物を「らんになります」と書いてあるものは、ます見当らないだらうと思います。とびらの裏を見ますと「コピーライト一九四〇年」とか四年とか書いてあるのが多く見えます。受けられるところであります。これが年でございまして、せいかあります。業者といつしましては、非常に判定に苦しむ点がござります。それは、私は單に處理しようとする。どういふ方法か仕方は、われく業者としてはあまり感心いたしたことでございませんので、非常に簡単に處理することを心がけております。それはどういふ方法かと申しますと、コピーライトが一九四五年と書いてございますれば、その翌年から考えて十年間は国内法第七條によつて保護されるわけでござりますので、十年間を加え、そしてさらに戦時加算期間というものを加えるわけであります。ところが、戦時加算期間といふのは、実はわれくには最初に相当問題でございました。御承知のよう、十年の戦時加算期間といふことになるのか。日で計算するのか、どうだけを引抜いてみますと、十年四箇月五十二日になるわけでござりますが、一體どういふようにわれくが處理し体この十年四箇月五十二日とは何日間になるのか。日で計算するのか、どういふになるおそれがあることになります。なので、著作権が発生しているといふことを書きますと、かえつてやがて、

二、三日違つたが、それはあまり実際的には影響がございません。五十二日でありますかあるいは五十三日であるか、五年ないだらうと思います。とびらの裏を十四日であるかといふことは、特に実際問題としての影響は少いのであります。ただここで困りますのは、日本に著作権法といふものは、翌年から起算をいたしておりますところへ、平和條約のこの戦時加算期間といふのは、年から起算をして十年という起算の仕方をいたしておりますところへ、平和條約ではわれく業者といつしまして、処理するには、非常にやつかないことであることを申し上げたいわけであります。

先ほど私が申し上げました「著作権を取得した日から」という問題につきましては、今日においても、われくはどういうふうにこれを判定するかに苦労をいたしております。そういう点になりますれば「コピーライト」ということが書いてござりますれば、その年によつて判定をするとどうよりほかに、方法がないのぢやないか。かりに保護期間が切れているといふものに対するので、十年間を加え、そしてさらに戦時加算期間といふものを加えるわけになります。ところが、戦時加算期間といふのは、実はわれくには最初に相当問題でございました。御承知のよう、十年の戦時加算期間といふことになります。それで、今日においても、われくはまだ幾つも問題を持っていますけれども、特にそ

ういう点では注意をしなければならぬことがあります。そこで私が、もう一つこの法案についてつけ加えて申し上げた点は、アメリカの問題でござります。われくとしましては、イギリス、フランスのものなど十五ボンドをとるのがせいどである、ということを書いてござります。しかし、それは一九四七年の五月までには、そういうふうに書いてございますが、一九五〇年の第六版には、

いにつきましては、先ほど高野さんかふうに訂正してござります。どういうお話をございましたように、そのうもので、強制的に保護期間としてありますかあるいは五十三年でありますか、ただここで困りますのは、日本では初版が出ましてから五十六年とすが、ただここで困りますのは、日本に著作権法といふものは、翌年から起算をいたしておるのであります。翌年から起算をして十年という起算の仕方をいたしておられますところへ、平和條約ではわれく業者といつしまして、処理するには、非常にやつかないことであることを申し上げたいわけであります。

従来非常に外國の信用がないといつていいだらうと思います。一つ例をここに申し上げますと、イギリスの出版協会の代表者で、アンウェインという会社の社長でもありますスタンレー・アンウェイン——この人はサーをもつておりますので、サー・スタンレー・アンウェインとも言つておりますが、「ザ・トウルース・アバウト・ペブリッシング」という本があります。初版は一九二六年であります。第五版は一九四七年に出ております。それから第六版が一九五〇年に出ております。その中の一節に、日本の翻訳権についての記事が各國に並べてずつと書いてござります。

○竹尾委員長 次に、参考人東季彦君。

○東季彦君 私は著作権協議会の法制専門委員長をいたしておりますのであります。ですが、その立場から私が参考人として呼ばれたのか、あるいは私は長年著作権法を研究いたして、ただいまは大学教授と弁護士をやつておりますが、そういう立場からお呼びになつたのか、

そこで私が、もう一つこの法案についてつけ加えて申し上げた点は、アメリカの問題でござります。われくとしましては、イギリス、フランスのものなど十五ボンドをとるのがせいどである、ということを書いてござります。アメリカのものにつきましても、御承知のように、四月二十一日

それはどういふ点から申すかといいま  
すと、これは非常に中途半端な法律案  
であります。先ほど文部大臣の提案理  
由の説明書をちよだいしまして、読  
んでみましたところが、この提案趣旨  
からいいますと、この條約を国内に実  
施するために特に設けた法律である  
が、あるいは條約の文言について理解  
が不十分であるような点もあるから、  
この解釈上の疑義を一掃するために立  
案したのであるが、両方のようであり  
ますが、この條約が国内法としてただ  
ちに効力を生ずるかどうかということ  
については、先ほど国際法学者のお説  
もありましたのですが、しかし私は日  
本の憲法の上から申しますと、ちよつ  
と疑問があるような気がするのであり  
ます。憲法の第九十九條に「この憲法  
は、國の最高法規であつて、その條規  
に反する法律、命令、詔勅及び國務に  
關するその他の行為の全部又は一部  
は、その効力を有しない。」これは第一  
項であります。第二項に「日本國が  
締結した條約及び確立された國際法規  
は、これを誠實に遵守することを必要  
とする。」と、こういふように規定して  
あります。この憲法のできるときに、  
実は案といたしましては「この憲法及び  
條約は」と、こういふふになつておつ  
たのであります。その「條約」という  
文字が衆議院でもつて削られたのであ  
ります。そのため、ここに第二項の  
規定が生れたのであります。そういう  
点から申しますと、なぜ削つたか。條  
約だけではありませんで、憲法及びそ  
れに基づく法律及び條約はとあつたので  
あります。ですが、その二つのものを削つた  
のですが、この條約が削られた  
ということは、非常に疑問を残したよ  
うに思つ。当然のことであるから削つ  
たのであるか、あるいはそうでなく、  
條約は當然に法律にならないものであ  
る、国内法にはならないのだ。国内法  
にするためには、特に立法して国民に  
公布しなければならぬというのか、ち  
ょつとそこに疑いを存する余地がまだ  
あると思うのであります。そういう意  
味において、この点をこの法律案では  
つきりとしておるかといいますと、つ  
まり條約は当然国内法としての効力が  
ある、國民に対しては、特に国内法を  
制定公布しなくとも、條約そのもの  
が、ただちに國民を拘束するという當  
然の立場に立ちながら、しかもなおこ  
こにその点を念のために立案したとい  
うのであるならば、もう少し丁寧にそ  
の点を規定して、そうしてなおいろいろ  
と疑義の点もある、実施上不都合の  
点もあるということことで、もう少し詳し  
い、しかも疑問を一掃するような法律  
にして出すべきものであつたといふ  
うに、私は考えるのであります。そうち  
らも、日本に特に有利な解釈をまづもつ  
てこの法律によつて得ようと、いうの  
で、ただ條約の解釈をそのままにして  
おいたのでは、不利なことになるおそ  
れもあるから、今のうちに早く法律を  
つくつて、日本に有利にして行こうと  
いうように、ちよつととれるきらいが  
あるのであります。

條約の解釈ということは、一國がか  
つてに——ことに日本は、この條約にお  
いてはむしろ、義務國であります。義  
務國であり、義務を履行しなければな  
らない立場にあるところの日本國が、  
その條約を一方的に解釈するといふ

とは、一体どういうことであるか。とともに、先ほど勝本先生の御説明で、私は初めて、なるほどそうかといふことを知つた次第であります。これはG H Qの了解を得ておる、こうしたこととを聞いたのでありますけれども、しかし、そのG H Qの了解が、この條約が今後條約国間において効力を生じたときにはたしてその解釈通りに一体行くものかどうか、そういう点について、私は今非常に不安を持つておるのであります。

一体條約の解釈あるいは契約の解釈というものは、これはその解釈が両当事者が一致しなければ、ほんとうの解釈というわけには行かない。契約の場合でもそうです。この條約の解釈について、ただ一国が——ことにアメリカと——ことになると、著作権法のことにつきましては、そういう利害関係については、フランスその他の国に比べると、大分違った立場にあると思うのでありますから、そういうアメリカが主力であるところのG H Qで、こういう解釈がいいと言つたからといつて、それがはたして妥当な解釈であるかどうかといふことは、言えないのじやないか。そういう意味において解釈がいろいろあり得ることであるならば、これをもう少し後日に延ばして、この法律をつくつて、先ほど希川さんからも言われたけれども、著作権に関する問題は非常にいろいろな問題があつて、非常に業者としても困つておるという際でありますから、もう少し後日において、連合国とも十分に折衝して、こういう解釈をするのが妥当だといふところにまで来たところで、それをおこして、連合国として公表しても、必

れをただ日本の国の利益のために、義務者として義務を履行しなければならない立場にあるものが、自分の義務履行上の利益になるような解釈をしていいというものではない。そういうようなことをすれば、私は先ほど読みました憲法の第九十八條の第二項において「日本国が締結した條約及び確立された国際法規は、これを誠実に遵守することを必要とする。」という憲法の條文が、日本の憲法以外にどこの憲法にあるか、私は寡聞にして存じませんが、條約を守るということは、國として当然の義務であります。しかるに、憲法にこれを規定してあるということは、一体何事かといいますれば、日本が從来、あるいは不戦條約であれ、あるいは九箇国條約であれ、その他国際連盟を脱退するとか、かつてなことをするというようなことがあつたから、こうしならうように、條約を守るべきであるということを憲法に入れられたのではないかというふうに、私は何だか考える次第であります。そういう点から言いましても、日本が一方的に――あるいは多少当事国の理解があつたかもしれないせんけれども、自分の国になるべく有利にしようとうような、そういう條約の解釈をしようということでは、それまた日本が国際信義に反しようとしておる、かつてなことをしようとおるということと、いわゆる国際信義を失うようになるのじやないか。国際信義を失墜しはしないか、それほど急いで出さなくてもいいのじやないか。もう少しこれは考え方

うふうに考える次第であります。ことに、解釈の上において、国民に理解をさせる、こういうことを言いましても、「これは私法律学者でありますけれども、読んでみて、非常にわかりにくいのであります。いわんや著作権者であるとか、出版業者がこの法律を読んでわかるかどうかということになると、私はなはだ疑いを持つものであります。一條は別段問題はありませんけれども、二條からずつと七條までの間に、各條ごとに私は疑問があると思います。あるいはまた間違つたようない書き方もあると思う。たとえば第二條において「この法律において「連合国民」とは、左の各号に掲げるものをいふ。」といつて「もの」と書いておりますが、二号には「連合国法令に基いて設立された法人及びこれに準する者」とあります。が、「この者」は人間をさすのです。団体をさすものならば「もの」とかなで書かなければならない。この「准する者」というのは何だろう。法人に準ずる人間とは何だろうというような疑いを、あるいはしろうとは起つかもしれない。しろうとじやない、私としては、こういうふうな書き方は、はなはだすさんなものだということを、失礼ながら申し上げるわけであります。三号の「前号に掲げるものを除く外、當利を目的とする法人その他の団体で、前二号又は本号に掲げるものが」ということになつて来ると、「本号に掲げるものが」ということは一体何を言うのかということ、これは私たちが読むと「當利を目的とする法人その他の団体」をさす、こういうふうにちよつとれますけれども、しろうとが読

むと何だかわからない。第四号がまた同じようなことを言つておる。こういふふうなことがあります。

なおこれをいろいろと法律的に言うならば、大体ここにいろいろなものをおもに本店を設け、または日本において「連合国民」としてあげておるが、たとえば会社法の第四百八十二条では、日本は、外國において設立したものも、これを日本の会社として取扱うということを規定してあります、「連合国民」になるのかどうかということも疑われる。もつとも、これは会社法上では日本会社であるけれども、この著作権のことに關する特例法では、それは連合国民だといふうことになるのかもわかりませんが、そういうような点についても疑わしいのであります。

それから第二條の三項の「この法律

において著作権」とは、著作権法に基づく権利（同法第二十八條の三に規定する出版権を除く）の全部または一部を

いう。「これもまた私はちよつとわからぬのであります。この二十八條の三を除く」というものが、一体どういふうないといふ意味である

のではないかと思うのであります。

二十八條の三を読んでみても、どうも三を除く理由がわからぬのであります。それから「著作権法に基く権利の全部又は一部をいう」ということでありますが、これなども、実は権利の全部または一部の譲渡ということが、著作権法に書いてはあります、が、この「著

作権」と書いてあります、が、第六條の内容はそぞじやない、連合国及び連合国民に関することを書いてある。だ

から、むしろこれは、この條文の立て

方にからいえ、ちょっとこの見出しがあります。

それから、なお第六條の初めのところに「連合国及び連合国民以外の者の

著作権」と書いてあります、が、第六條

の非常に困難な問題を生ずるというおそれもあるわけであります。

そういうふうないろ／＼な点で、私は、非常に困難な問題を生ずるといふふうなことを文部省の次官通達をもつて出しております。むしろそういうふうなことが非常に重大なことであつて、一応これは法律でもつくるべきものである。今度の場合も、單なる解釈的

ではありません。先ほど勝本先生が、登録税のことはこれは必要なことだといふふうなわけであります。それならばそれで、もう少しこれを具体的に書いた方が、はつきりするのではないかといふように考

えます。それから第三條におきましても、第四條等におきましても、いろ／＼と、先ほども布川さんも言われたいゆる「取得」ということであります、條約の方では取得といふことは言つてない

のであります。これは「生ずる」ということを言つておる。生ずると言ふことは、條約と取得するところとは、違つてあります。取得するといふことは、生じ

て当然取得する場合もありますし、そうではなく、すでに生じておるものを受け継いで取得する場合もあるのでありますから、なぜ生すると條約に書いてあるのを、取得するといふことに

違つてあります。取得するといふことは、生じた法律をつくられた方がいいのではあるまい。先ほど布川さんも言われたけ

れども、実際的立場に立つても、こ

れは重大会考ねばならぬと思

うのであります。それでこの法律案の内

容の具体的な面につきましては、われわれ不幸にしてしらうとであります

の次官通達ぐらいたしておいてよろし

いのではないか。法律として、著作権

のだと、いふことは、わからにく。む

しろこれは著作権そのもので、内容の

非常に包括的な著作権の場合と、そ

のだと、いふことは、わからにく。む

こういふことになります。それによつて、当時まだ平和條約が効力を発生しておりません過程において、平和條約の実際効力を、何とか国内法によつて有利に導くために早く立法をしたかった。こういふ意見だと私は思うのであります。ところが、これは御承知のように、参議院で通過をいたしましたが、参議院におきましては、われくはこれは非常にむづかしい法律でありますので、大いに検討の必要を感じ、今日に至つたわけであります。その間、他にいろいろ重要法案であります。たゞ私一言お断り申し上げておかなければなりませんことは、この法律案は、ともすれば、他の法律案について考えられるよう、野党とか輿論とか、あるいはその議員の所属している職能關係とか、そらしたいわゆる利害とか、党利党略といふようなものには、全然關係のない法律案であるということにおいて、われくはこれをあくまで国内の、いわゆる外國文化の讀者の権益を極度に守りつつ、対外的にはわれくの誠実な義務を果して行きたい。こういふ考え方で検討しておりますので、その点一応前提として御了承願いたいと思うのであります。

そこで、まずお尋ねいたしたいことは、市川参考人でございますが、ただいま申し上げましたような、きさつで、衆議院はまだ通過しておりません。効力を発生しておらず、その結果において、実際直接利害關係をお持ちになつておられる出版業者の立場で、現段階において、すなわちこの法律案が通過しないことによ

つて起きている現実的な混亂と申しますか、不便と申しますか、そうしたものがおりませんならば、それをまずお聞かせ願いたい。

○布川参考人 ただいまの御質問につ

いて、御答えを申し上げたいと思いま

すが、私たちには、先ほども申し上げま

したように、平和條約を正しく解釈し

て、これにのつとつて、外國の著作権

ないし翻訳権をやつて行けばよろしい

という見解を持つておりますので、こ

の法律が出来なくて、われくには別

段どうということはないだらうという

見解でござります。別段不便という

か、問題の起るようなことはないだろ

うという見解を持つております。

○浦口委員 この法律案の立法にあた

つては、文部省は、占領下において立

法をしたものでありますから、GHQ

の了解を得てやつたことである、こう

いふことを言われておる。参考人の勝

本さんも、先ほど当時の事情をお話が

ございまして、日本人にいかに有利に

義務づけるかということに御努力をさ

れたことは、私はそのまま率直に認め

ていいと思うのであります。ところ

で、お伺いたいことは、そろし

た占領下におけるGHQの了解によつ

てできた法律案といふものが——當時

の情勢においては、われくはそらし

た事態を率直に認めざるを得ないので

あります。それよりも、戦時に契約い

たしましたものの処理や何かに非常に

苦労しておるというのが、現状でござ

ります。

○浦口委員 現在は、そういう不便な

不利益は起つてない。それはまだ

月半しか経つておりませんので、こう

いうケースは、今のところ起つており

ません。それよりも、戦時に契約い

たしましたものの処理や何かに非常に

苦労しておるというのが、現状でござ

ります。

○高野参考人 ただいまの御質問につ

いては、取上げられた問題が、法案で

あります。あつたようですが、そうしたアメ

リカの了解のもとにつくられた法律案

です。先ほどどなたが参考人の御意見

は、條約の解釈は、條約の成立した際

のいろいろな事情も参考になりますが、

アメリカの間には、格別立法が必要と

するという原因は、私はないとと思うの

です。先ほどどなたが参考人の御意見

に、もあつたようですが、そうしたアメリ

カの了解のもとにつくられた法律案

です。相手側がそうじやないといふこと

になれば、そこで国際的な問題も生じ

ます。が、條約が成立して、それをどう解

釈するかといふことは、その後におい

ては、当事国の責任においてやる。先ほ

ど拡大解釈といふように申されました

が、この四條の二項あるいはその前の

戦時に発生した著作権については、

戦争期間であつて、その発生前の期間

はこれを除く、そういう点は日本に有

利な拡大解釈とも申せますが、大体こ

の平和條約十五條の解釈としては、客観的に大体そういうことに、りくつとしてはなるだらうと思ひます。非常にそれが拡大解釈したとかなんとかいうことは、ならないのじやないか。その平和條約十五條C項が持つ客観的な意味のうちにおいて、こういふうに解釈し表現されるものと、私はそう考えられます。従いまして、こういふうに解釈してこういふ法律を一般に出すといふことが、條約のままに置いておられることは、條約が実施されても、そのことによつて、違反とか紛糾が起れば、これは日本の條約違反の問題が生じ得る可能性が出て参ります。そういうことが幾らかでも減るのではないか。大体こういう解釈、これにおいてはある、そういうふうに考へております。

○浦口委員なぜそういうことを申し上げるかといいますと、これは平和條約を国内立法化したものであります

が、要は連合国並びに連合国人の有する権利を、日本が解釈した法律案であ

りまして、相手のある、しかも国際間の問題でありますので、国内立法とはおのづからその性質を異にいたしまし

て、相手が日本の解釈を認めて、初めてそこに効力が発生すると思うのであ

ります。もちろん、條約違反とかその他の疑義があれば、国際裁判に訴えてやればいいじやないか、こういふことを、文部省も四條二項についてよく言

われるのであります、それは私は最

後の問題だと思うのでありますて、実際問題といったまでは、国際裁判所に持ち出しますでに、相当の費用がいる、期間がいるということになりますと、少くとも立法の建前から申しますと、こうした競争を予期して立法をするということは、私は立法府の責任において、これは相当嚴重に考えなければならぬ、こう思うのであります。そこで、外務省あたりの意見を聞きましたが、結論はこういふうことになつていて、私は考へております。岡崎外務大臣が、參議院においてこの著作権の問題について答弁をいたしておりますのを、見ましても、最初は、外務省といはましても、いらないと思つたといふことを述べておられる。しかし、その解釈をはつきりするという意味で必要なかといふことになつて、それぢやまあ立法してもいいか、こういふな結論に到達をしておるのです。そこで、外務省といはましても、先ほど申し上げたような相手のある法律案でありますので、日本でこういう法律をつくつた、さあすぐこれによつて相手が法律に従つて実行してくれるかどうか、守つてくれるかどうかということは、これは非常に問題があるので、外交上のセンスからいえば、もう少し外交的な折衝を重ねて、ある程度お互いに了解ができるかと見通しがつき、歩み寄りができる、見通しがついた上で国内立法をすることが、外交上の慣例としては好ましい。しかもその間において、この法律が一日でもなければ、日本の国民あるいは出版業者その他が、非常な不利益をこうむるといふふうな現実があるならば別だが、わが國がそうした差迫つた現実もなければ

ば、あえてそなした国際信義上の疑惑を押してまで今この時期において強行すべきかどうかということについて疑問があるといふうに申しておられるのであります。その点について、国際法の高野さんは、どういふうなお考へをお持ちになつていらつしやるか、いま一応承つておきたい。

○高野参考人ただいまの点につきましても、最初は、外務省といはましても、いらないと思つたといふことを述べておられる。しかし、その解釈をはつきりするという意味で必要なかといふことになつて、それぢやまあ立法してもいいか、こういふな結論に到達をしておるのです。そこで、外務省といはましても、先ほど申し上げたよう

な相手のある法律案でありますので、日本でこういう法律をつくつた、それを実施するにあたつては、どういうふうに解釈してやられますかといふことは、もちろん相談する必要は法的にあります。それについて、この実施に当るのは、各國政府であります。この各國政府の責任においてやることであります。それについて、これが実施するにあたつては、どういうふうに解釈してやられますかといふことは、もちろん相談する必要は法的にあります。それについて、この実施に當るのは、各國政府であります。この各國政府の責任においてやることであります。それについて、これが実施するにあたつては、どういうふうに解釈してやられますかといふことは、もちろん相談する必要は法的にあります。それについて、この実施に當るのは、各國政府であります。この各國政府の責任においてやることであります。それについて、これが実施するにあたつては、どういうふうに解釈してやられますかといふことは、もちろん相談する必要は法的にあります。

○浦口委員次に東参考人にお尋ねいたしたいのですが、日本は、從来はいわゆるベルヌ條約のロース規定等を遵守しておいたと思うのであります。ところが、御承知のように一九四八年七月十六日、プラツセル規定によつて、いわゆる死後五十年ということが出来ます。ところが、御承知のように「一九四八年七月十六日、プラツセル規定によつて、いわゆる死後五十年」という立場について相談しなければならないといふことが、これは占領下においてまさにそうであつたのであります。その点は、占領がやまつた今日においては、今私が申しました通りの原則に立ち返つてしまかるべきものと考えます。この点について、それではまあ

ことは、これはいろいろ日本の出版業者が、非常に遅いところに多くの問題を残すのを、今ここでいろいろとつづいて、ここにプラツセル條約について、ここにプラツセル條約にもいれ入ると思うのであります。それが、もう少しよく審議しておく必要があるべきであつて、今早急にこういうことを法律にしておく必要があるかどうか

か。むしろそれよりも法律をつくるならば、もう少し大きなところから、もつと根本的に著作権の法そのものについての改正をするということが必要があるのであって、この條約の解釈そのものを、そなあわててやる必要はないというふうに私は考える。ことに、この解釈については、先ほど別段條約国のみとりだけでそれを解釈しても、一向さしつかえないという御議論もむろんありますから——しかし、とにかくにも国際間係といものは信義を中心とするものでありますから、ことに先ほども憲法の規定より申しませんだが、日本という国は、大体條約違反というようなことを責められている国である。そういう國柄があわててこの解釈法をつくったといいうふことによつて、非難をあとに残すよくなことになつてはいかぬぢやないか。こういふような法律をつくつておかなくては、今後において国際折衝でもつて、およそ具体的の問題で十分日本に、そうち不利にならぬよくな了解も得られるじやないかといふようにも考えられる。そういう意味において、なお急に解釈法をつくる、しかもそれが非常に安全な疑いのない解釈とも思われないところに、ことに先ほどの御質問があつた第四條の二項は、これは條約十五條の(C)のどこに当るかということについて疑いを持たれるような規定でもあるので、そういうよくな意味におきましても、別段先に起る問題を、ことに非常な複雑な問題があるにかかるわらず、非常に急速に、十分な各方面の意見をも徵することなしにかりにやつたならば、非常なこれは後日に悔いを残す

○浦口委員 高野さんにもう一つお尋ねいたしておきますが、業界でいわれております五十年ファイタションの問題であります。これは占領下の司令部の直接行政によつて、三十年が五十年に引延ばされたという事実は、御承知と思うのです。ただ直接行政を擁護する申しますか、強化すると申しますか、そのために、文部省で次官通牒並びに局長通達によつて、これを出版業者その他に、より明確に義務づけたとあります。もちろん文部省は、当時日本のお出発業者、翻訳者等においてのいろいろな違反事件を、司令部から追跡をされた。しかし、それについては、あくまで日本はベルヌ條約によつて義務づけられている以外に制約がないのだということを、再三強調をしたが、やはり最後には、司令部の強い意向によつて、そういう著作権に対する違法行為をやつている業者に對して、通告と申しますか、司令部の意向をより徹底させてくれといふことで、司令部は直接行政によつて五十年ということを主張しているのだから、違反しないようにといふ意味を通達したのであつて、決してそれ以上のものでないということを言つてゐるわけでありまつす。なお、私の質問に対しまして、当時は著作権政策というものは、極東委員会で決定していなかつた。占領期間中における外国著作権の範囲、それから保護の内容というものは、極東委員会が政策決定をしておらなかつたため、メモランダムとか、ディレクティ文書に、メモランダムとか、ディレクティ文書に、それがなかなかなかつたため、それがどうも出てなかつた。すなはち、そのじやないかというようく考へる次第であります。

暫定的に司令部の一つの機関として民間情報教育局が直接行政措置でやつた、こういふことを文部省の説明員が私に答弁をしているのであります。われわれの解釈では、これは当然国民の権利義務に大きな影響を及ぼすことがありますので、申すまでもなく、ボ政令あるいは著作権に対する特例法のようない法によつて、国民に義務づけるべきであるというふうに考へていてわざであります。こうしたことが占領下においてなされたことが、国際法上どういうふうに解釈されるべきものか、一応専門意見を承りたいと思ひます。

○高野参考人　ただいまの点につきましては、私が実際に著作権問題に関して意見を求められましたのは、ちよつどお話をあつたような点であります。が、あの際法律的な見方からすると、相当混亂があつたのが実情であつたと思ひます。そつしまして、著作権を含めて、連合国財産について日本は管理しなければならないということは、終戦直後の指令で根拠があるわけでありまつけれども、著作権に関するどうといふことは特につきりされなかつた。今の五十年というお話を、結局ほかの場合と違つて、極東委員会でも政策決定が積極的に行われなかつた。一九四六年末の対日理事会の議題としては出ましたが、よう、ほかの特許権などの場合は如何ども、それがまとまるに至らなかつた。また連合国総司令部の内部においても、ほかの場合にもあることかと思ひますけれども、著作権の扱い方にについては、大分いろいろ内部において

も食い違しかまつたことは、想ひもその時ある程度実験いたしました。從いまして、その五十年ということはどういうことかというと、一九四六年に、総司令部のその方面の係官が、こういうふうにして扱うということを、談話の形で一月に二度ほど発表しました。それで總司令部は、民間業者、直接には日本出版協会等の人と連絡をしまして、そういう扱い方を指示しておるわけです。その扱い方は、向うはそれをはつきりさせることを拒む。つまりメモランダムは、もちろんそういう背景があるためか、日本政府には出しません。私もそういうところに参加しまして、そういうことをやるために、原則に従つて日本にメモランダムを出すべきだ、どうしてもそのことが占領政策上必要なことだからやる、従つて日本政府もそれをやるという形でなければできないから、メモランダムを出すべきだということを言いましたが、結果として、總司令部はそれを好まない。メモランダムを出すということは、いかにも司令部として、それを強制したようになる。しかも占領が終つてから、すぐつぶがえされるという危険がかえつて感ぜられる。本国でも、一般に権利者はそういうことを考える。そこで、なるべくそういうことをしないで、日本が自發的にやるという形でやつてもらいたいということが、大体その当時の私の知りました總司令部の係官の意見であります。そこで結局、總司令部は民間団体に出す。民間団体に出すにも、書面は出さないで、日本出版協会などに談話の要旨を伝える。明文にしてはおりませんけれども、そういう書いたものを係官が出版協会に渡した

う線を通じて、五十年ということが一九四六年の初めころからだんだん／＼始まりまして、それが初め、アメリカだけが、それとも連合国全般部か、外国全般部ではます／＼強行されて来た。そして総司令部は、直接民間側にそういう形で接触を持つて行きまして、今のようないことを実施して参つたわけであります。私が承知します範囲では、そういうことを民間にやらせまして、それがどうもうまく行かない事実があるといふことを、とき／＼日本政府、具体的には文部省／＼内務省ではなくて文部省だと思いますが、それに対する注意が喚起されたというメモランダムは一、二あつたよう思います。

することが得かどうかという点においては、そういう統司令部のやり方といふものは、法律との関係、さらに條約との関係というものを勘案しまして、先ほど最初に私が申しましたように、もういう必要があるといふ形で持つて来ている。従つて、次官通牒については、内容をよく知りませんが、占領中の日本政府のやり方といふものは、向うはこうやつてあるから、それを念のために日本の関係者はみな注意しているようにといふ態度で、大体一貫したのではないかと思います。従つてそれを日本の国内法——それが法律であれ、ポルトガル——とにかくそういうもので一応向うの法律的な主張を認めるという形は、ある意味で積極的に拒んで来たということが、その問題に関する占領下を通じての実情であつたようになります。

著作権に対する占領行政は、司令部

は、天下に声明ができた。そういううちには、天下に声明ができた。そういうことは、われくとしては納得のしるべはない。それで私は文部省の苦労は察しますが、当時の文部省のやり方に對しては、やはり文部省は責任を持つべきでないか、こういう意見を私は文部省に開陳するわけあります。

ところで、立法措置によつたか、あるいはそうした間接の直接行政によつたかは別といつて、それによつて生じたいわゆる私契約といふものは現在も残つておる。そしてまだそれに對して相当の負担を背負つておるといふ出版業者も聞いております。これは法制局の意見を聞きましても、その私契約そのものは、原因のいかんにかかわらず現在も効力があるということは当然であるといふ解釈であります。されば、先ほど申し上げましたように、これは国民の権利義務、あるいは財産に非常に大きな影響のあることありますので、そうした直接行政によつて生じ、現在もなお続いている私契約による損害が憲法違反にならないかといふことが一つと、いま一つは、文部省の見解をいたしましては、占領下においてボルトガルなり特例法にやつておくならでは、講和後も強制力を持つていての本としては果さなければならぬといふような特異な考え方の人もあるであります。そういう人にとっては、それはりつぱな契約履行といふことになりますが、しかし、客観的に見ますと、それはきわめて不公平な事態を生ずることも事実であります。ただ、そういう問題が裁判所なんかに出た場合に、日本法が認める限度以上にわたる契約が起されるのかどうか。この点私として、遺憾ながらもよつとまだ十分自信を持つてお答えできませんので、それだけを申し上げさせていただきます。

が、それに對しての高野さんの御意見をお聞きしておきたいと思います。

○高野参考人 ただいまの点は、私としても全然考へなかつたわけではありませんが、まだ十分お答えするだけ勉強ができるといふことは、自信のない点

あります。

○竹尾委員長 他に御質問はありませんか。

○参考人 それではこの際参考人の皆様に御詫び申しあげます。

○高野参考人 かたん、一言ござつて申し上げます。

○参考人 本日は御多忙中にもかかわりませ

ず、当委員会の法案審議のために、参

考人として御出席をくださいまして、

委員長より厚く御詫び申しあげます。

今後の法案審議にあたりまして、御高

見を拜聴いたしましたことは、まことに有意義であったと存じます。今後ともよろしく御協力を賜りますよう

御依頼申し上げて、御詫び申しあげます。

○参考人 本日はこれにて散会いたします。

午後一時七分散会